

Оригинальная статья / Original article

<https://doi.org/10.21869/2223-1501-2021-11-6-225-232>**Награды спасателей на воде в городе Тифлисе во второй половине XIX – начале XX века**С. А. Воробьева¹ ✉

¹ Курский государственный университет
ул. Радищева 33, г. Курск 305000, Российская Федерация

✉ e-mail: nauka@rags.vrn.ru

Резюме

Актуальность статьи состоит в том, что общество спасения на воде в городе Тифлисе являлось организацией, оказывающей помощь утопающим и состоящей из энтузиастов. На рубеже XX в. Морское министерство России озаботилось значительным количеством ежегодных несчастных случаев, происшедших на водоемах Российской империи. Созданное российское общество спасателей старалось учредить филиалы во всех значимых губернских городах. Среди губернских обществ спасателей Тифлисская организация выделялась своей активной профессиональной деятельностью и поддержкой со стороны официальной власти, купечества и духовенства. С самого начала своего существования члены Тифлисского общества спасателей внесли свой вклад в национальное дело спасения утопающих.

Цель статьи – анализ наградной системы российского общества спасателей и характеристика заслуг Тифлисской окружной общественной организации в спасении утопающих на территории губернии.

Задачи при помощи малоизвестных опубликованных отчетов Тифлисского общества спасателей проанализировать процесс становления российской наградной системы, связанной со спасением утопающих; рассмотреть деятельность российского общества спасателей, направленную на награждение профессиональных и добровольных спасателей Тифлисской губернии; выявить особенности награждения личного состава Тифлисского общества спасателей и определить достижения губернской общественной организации в деле спасения утопающих.

Методология. В работе использовались традиционные и общенаучные методы вместе с историко-ситуационным подходом при исследовании особенностей поощрения и награждения членов Тифлисского общества спасателей на всероссийском уровне.

Результаты. Сформированная российским обществом спасателей наградная система вместе с отличительными знаками окружных организаций являлись существенным стимулом для развития в дореволюционной России дела спасения утопающих.

Выводы статьи содержат мнение об эффективности и привлекательности наградной системы вместе с отличительными знаками для окружных общественных организаций, сформированных российским обществом спасателей. Использование такого организационного подхода способствовало главной задаче, то есть популяризации национального дела спасения утопающих среди профессиональных спасателей и энтузиастов общественного движения.

Ключевые слова: общественная организация; спасение утопающих; Морское министерство; Тифлисская губерния; награда; отличительный знак; денежная премия.

Конфликт интересов: Автор декларирует отсутствие явных и потенциальных конфликтов интересов, связанных с публикацией настоящей статьи.

Для цитирования: Воробьева С. А. Награды спасателей на воде в городе Тифлисе во второй половине XIX – начале XX века // Известия Юго-Западного государственного университета. Серия: История и право. 2021. Т. 11, № 6. С. 225–232. <https://doi.org/10.21869/2223-1501-2021-11-6-225-232>.

Поступила в редакцию 23.10.2021

Принята к публикации 22.11.2021

Опубликована 27.12.2021

Awards of Rescuers on the Water in the City of Tiflis in the Second Half of the XIX – Early XX Centurie

Svetlana A. Vorobyova¹ ✉

¹ Kursk State University
33 Radishcheva str., Kursk 305000, Russian Federation

✉ e-mail: tatyana_lysak@mail.ru

Abstract

The relevance of the article is that the Water Rescue Society in the city of Tiflis was an organization that provides assistance to drowning people and consists of enthusiasts. At the turn of the twentieth century . The Maritime Ministry of Russia took care of a significant number of annual accidents that occurred on the reservoirs of the Russian Empire. The created Russian society of rescuers tried to establish branches in all significant provincial cities. Among the provincial rescue societies, the Tiflis organization stood out for its active professional activity and support from the official authorities, merchants and clergy. From the very beginning of its existence, members of the Tiflis Rescue Society have contributed to the national cause of saving drowning people.

The purpose of the article is to analyze the award system of the Russian Society of rescuers and to characterize the merits of the Tiflis district public organization in rescuing drowning people in the province.

Objectives of the article: With the help of little-known published reports of the Tiflis Rescue Society to analyze the process of formation of the Russian award system associated with the rescue of drowning. To consider the activities of the Russian Society of rescuers aimed at rewarding professional and voluntary rescuers of the Tiflis province. To identify the peculiarities of awarding the personnel of the Tiflis Rescue Society and to determine the achievements of the provincial public organization in the rescue of drowning.

Methodology. The work used traditional and general scientific methods together with a historical and situational approach in the study of the features of encouraging and rewarding members of the Tiflis Rescue Society at the All-Russian level.

Results. The award system formed by the Russian Society of rescuers, together with the distinctive signs of district organizations, were a significant incentive for the development of the cause of drowning rescue in pre-revolutionary Russia.

The conclusions of the article contain an opinion on the effectiveness and attractiveness of the award system together with distinctive signs for district public organizations formed by the Russian Society of rescuers. The use of such an organizational approach contributed to the main task, i.e. popularization of the national cause of drowning rescue among professional rescuers and enthusiasts of the social movement.

Keywords: public organization; rescue of drowning; Maritime Ministry; Tiflis province; award; distinctive sign; monetary award.

Conflict of interest: The Author declare the absence of obvious and potential conflicts of interest related to the publication of this article.

For citation: Vorobyova S. A. Awards of Rescuers on the Water in the City of Tiflis in the Second Half of the XIX – Early XX Centuries. *Izvestiya Yugo-Zapadnogo gosudarstvennogo universiteta. Seriya: Istoriya i pravo = Proceedings of the Southwest State University. Series: History and Law.* 2021; 11(6): 225–232. (In Russ.) <https://doi.org/10.21869/2223-1501-2021-11-6-225-232>.

Received 23.10.2021

Accepted 22.11.2021

Published 27.12.2021

Введение

К началу XX в. Морское министерство России озаботилось значительным количеством ежегодной гибели российских поданных на реках, озерах и морях государства. Благодаря инициативе официальной власти, представителей духовенства и общественных деятелей было

создано российское общество спасателей. Нельзя не отметить, что данное начинание получило достаточно широкую финансовую поддержку со стороны купеческого сословия.

В свою очередь, правление российского общества спасателей стало поощрять открытие своих окружных общественных организаций во всех губерниях

Российской империи. При этом центральная общественная организация имела разветвленный управленческий аппарат, существовали даже специальные инспекторы, курировавшие различные районы Российского государства. Одной из таких губернских общественных организаций являлось Тифлисское общество спасателей, получившее при формировании всевозможную поддержку от государственных чиновников, священнослужителей разных конфессий Тифлисской губернии и местных меценатов.

Открытие подобных губернских общественных организаций можно проследить по трудам воронежских краеведов В. В. Бахтина, Т. Л. Скрыпниковой [1, с. 14] и А. М. Безуглова [2, с. 27–28]. Одновременно А. М. Безуглов в своей научной статье рассматривает награждение членов Воронежского общества спасателей [3, с. 76–77]. В его исследовании просматривается четкая наградная система, созданная правлением российского общества спасателей [3, с. 78].

Вообще исследуемый исторический период характеризовался оформлением самых различных общественных организаций, например, военно-морских общественных организаций, которые исследует Т. Н. Лысак [4, с. 254], или спортивных кружков и обществ, рассмотренных в научной статье О. М. Цуканова и Г. Г. Карпова [5, с. 207]. Естественно, награждение членов Тифлисского общества спасателей всероссийскими и губернскими знаками отличия представляет научный интерес с точки зрения истории функционирования российских общественных организаций.

Методология

Автор статьи использует в работе отчеты Тифлисского общества спасателей, отпечатанные в городе Тифлисе. Одновременно привлекался ряд малоизвестных научных исследований современных специалистов в области краеведения и дела спасения утопающих, относящихся

к началу XX в. Важное место при подготовке научной статьи заняла делопроизводственная документация.

Метод историзма стал незыблемым залогом максимально возможной научной объективности. В свою очередь, применение комплексного подхода к исследованию вопросов, связанных с историей Тифлисского общества спасателей, потребовало обратиться к научному методу системности.

Проблемно-хронологический метод позволил восстановить достоверную последовательность истории создания наградной системы вместе с губернскими знаками отличия российским обществом спасателей. Обращение к проблемно-хронологическому методу помогло последовательно реконструировать награждения членов Тифлисского общества спасателей как на всероссийском, так и на губернском уровнях.

Результаты и их обсуждение

Нельзя не отметить, что тифлисские спасатели регулярно отличались в деле спасения утопающих. Уже в первый год существования в 1887–1888 гг. два гребца спасательной станции Семен и Антон Водопьяновы были представлены к серебряной медали за спасение утопающих [6, с. 39]. В 1889 г. за спасение утопающего в реке Аракс коллежский регистратор Михаил Мороховец получил серебряную медаль на Владимирской ленте за спасение утопающих [7, с. 5].

Серьезное награждение по ходатайству Тифлисского общества спасателей случилось в 1890 г. Секретаря общественной организации полковника Г. К. Комарова за его организационные таланты пожаловали орденом Св. Владимира 3-й степени [8, с. 40]. Затем в 1891 г. состоялось награждение местным знаком отличия – золотой знак статского советника О. Я. Симонсона [9, с. 9]. Еще одной наградой был похвальный отзыв 3-й степени российского общества спасателей, пожалованный за спасение жизни тонув-

шего в реке Кура мальчика в 1892 г. местному дворянину Георгию Имнадзе [10, с. 8]. В 1893 г. содержатель спасательного поста местный меценат Е. И. Доланов одновременно удостоился серебряной медали за спасение утопающих и Похвального отзыва 3-й степени российского общества спасателей [11, с. 7].

10 октября 1895 г. серебряные медали на Владимирской ленте за спасение утопающих вручили сыну почетного гражданина города Тифлиса Василию Шкинину и ученику 2-й Тифлисской гимназии Александру Водопьянову за спасение жизни тонувшего в реке Кура мальчика [12, с. 7–8].

Удоставались знаков отличия Тифлисского общества спасателей и представители правящего императорского дома. 6 мая 1896 г. великий князь Николай Михайлович был избран почетным членом общественной организации и удостоился серебряного знака Тифлисского общества спасателей [13, с. 15]. В то же время 4 февраля 1897 г. медаль на Станиславской ленте для ношения на шее за спасение утопающего мальчика получил гребец спасательной станции Семен Водопьянов [14, с. 8]. В данной ситуации за многочисленные случаи спасения на реке Кура утопающих речь шла уже о настоящей государственной награде. В этот же год директор правления Тифлисского банка пожертвовал на дело спасения утопающих 500 руб., за что ему вручили серебряный знак Тифлисского общества спасателей [15, с. 9]. В 1899 г. серебряными медалями с бантами «за спасение погибавших» наградили фельдшера Владимира Давидова и тифлисского обывателя Ивана Самодурова [16, с. 11–12]. 24 мая 1900 г. серебряной медали для ношения на шее за спасение утопающих удостоились сразу трое спасателей из Тифлисской губернии:

- 1) запасной ефрейтор Петр Петухов;
- 2) тифлисский почетный гражданин Ростом Грикуров;

3) канцелярский служитель межевого присутствия тифлисской судебной палаты Константин Трофимов [17, с. 8].

В начале XX в. продолжались интенсивные награждения членов общественной организации за успехи в деле спасения утопающих. Например, за организационные достижения в развитии Тифлисского общества спасателей в 1901 г. серебряную медаль для ношения на шее вручили члену правления И. А. Лоскутову [18, с. 49]. Затем 14 апреля 1902 г. серебряными медалями с бантами за спасение утопающих наградили:

- 1) крестьянина Василия Самодурова;
- 2) тифлисского почетного гражданина Владимира Полянского;
- 3) тифлисского почетного гражданина Григория Дандурова;
- 4) священника Александра Бегизова;
- 5) крестьянина Якова Пудова;
- 6) тифлисского мещанина Михаила Самодурова;
- 7) тифлисского мещанина Максима Абилова;
- 8) тифлисского мещанина Ивана Давидова [19, с. 7].

В 1903 г. серебряные медали за спасение утопающих получили Аветик Агабабов и Иосиф Гогиашвили, которые спасли утопающих в реке Кура [20, с. 7]. 17 декабря 1904 г. состоялось массовое награждение членов Тифлисского общества спасателей. Среди наград присутствовали следующие знаки отличия:

- 1) одиннадцать серебряных медалей «за спасение погибавших»;
- 2) три банта к серебряным медалям «за спасение погибавших»;
- 3) четырнадцать свидетельств от российского общества спасателей на водах на право ношения серебряных медалей за спасение утопающих и бантов к ним [21, с. 6].

В 1905–1906 гг. от главного правления Всероссийского общества спасания на водах тифлисские спасатели получили целый ряд наград:

- 1) одна золотая медаль за спасение утопающих;
- 2) двадцать одна серебряная медаль за спасение утопающих;
- 3) шесть бантов к серебряным медалям за спасение утопающих;
- 4) две именные серебряные медали за спасение утопающих;
- 5) денежные награды наиболее успешным спасателям [22, с. 7].

Кстати, денежные премии за спасение утопающих различного размера регулярно выдавались членам Тифлиского общества спасателей на водах. Наконец, 16 февраля 1907 г. серебряную медаль за спасение утопающих с бантом к ней и свидетельством от главного правления российского общества спасателей пожаловали тифлисскому спасателю Георгию Озерову [23, с.7].

Конечно, все вышеупомянутые награждения членов Тифлиского общества спасателей в исследуемый исторический период не охватывают всего объема знаков отличия, полученных представителями общественной организации. Однако из приведенного перечня можно сделать вывод, что официальная власть активно

поощряла участников общественного движения спасения утопающих в Тифлисской губернии.

Выводы

Таким образом, во второй половине XIX – начале XX в. у Тифлиского общества спасателей сложилась целая наградная система, включавшая в себя: золотую и серебряную медаль за спасение утопающих, наградные банты к медалям «за спасение погибавших», дипломы трех степеней от главного правления российского общества спасателей. К ним добавлялись золотой и серебряный знаки отличия непосредственно самого Тифлиского общества спасателей на водах. К тому же главное правление российского общества спасателей вместе со своим окружным тифлиским отделением выдавали отличившимся спасателям денежные премии различного размера.

Все вышеупомянутые награды и другие формы поощрения оказывали, несомненно, положительное воздействие на развитие Тифлиского общества спасателей.

Список литературы

1. Бахтин В. В., Скрыпникова Т. Л. Воронежское общество спасания на водах // Битюг. 2014. № 4. С. 13–18.
2. Безуглов А. М. Награды Воронежского окружного общества спасания на водах // Берегиня-777-Сова. 2019. № 2–3 (41–42). С. 76–78.
3. Безуглов А. М. Учреждение воронежского окружного общества спасания на водах // Исторические, философские, политические и юридические науки, культурология и искусствоведение. Вопросы теории и практики. 2015. № 4 (54), ч. 1. С. 26–28.
4. Лысак Т. Н. Форма одежды и знаки отличия Комитета морских экскурсий в начале XX в. // Известия Юго-Западного государственного университета. 2021. Т. 11, № 5. С. 252–259.
5. Цуканова О. М., Карпова Г. Г. Зарождение велоспорта в городе Курске конца XIX – начала XX века // Известия Юго-Западного государственного университета. 2021. Т. 11, № 5. С. 206–215.
6. Отчет Тифлиского окружного правления общества спасания на водах, состоящего под высочайшим покровительством Её Императорского Величества Государыни Императрицы, за 1887 – 1888 гг. Тифлис, 1889. 39 с.
7. Отчет Тифлиского окружного правления общества спасания на водах, состоящего под высочайшим покровительством Её Императорского Величества Государыни Императрицы, за 1888 – 1889 гг. Тифлис, 1890. 51 с.

8. Отчет Тифлисского окружного правления общества спасания на водах, состоящего под высочайшим покровительством Её Императорского Величества Государыни Императрицы, за 1889 – 1890 гг. Тифлис, 1891. 43 с.

9. Отчет Тифлисского окружного правления общества спасания на водах, состоящего под высочайшим покровительством Её Императорского Величества Государыни Императрицы, за 1890 – 1891 гг. Тифлис, 1892. 40 с.

10. Отчет Тифлисского окружного правления общества спасания на водах, состоящего под высочайшим покровительством Её Императорского Величества Государыни Императрицы, за 1891 – 1892 гг. Тифлис, 1893. 44 с.

11. Отчет Тифлисского окружного правления общества спасания на водах, состоящего под высочайшим покровительством Её Императорского Величества Государыни Императрицы Марии Федоровны, за 1894 г. Тифлис, 1895. 42 с.

12. Отчет Тифлисского окружного правления общества спасания на водах, состоящего под высочайшим покровительством Её Императорского Величества Государыни Императрицы Марии Федоровны, за 1895 г. Тифлис, 1896. 37 с.

13. Отчет Тифлисского окружного правления общества спасания на водах, состоящего под высочайшим покровительством Её Императорского Величества Государыни Императрицы Марии Федоровны, за 1896 г. Тифлис, 1897 г. 76 с.

14. Отчет Тифлисского окружного правления общества спасания на водах, состоящего под высочайшим покровительством Её Императорского Величества Государыни Императрицы Марии Федоровны, за 1898 г. Тифлис, 1898. 70 с.

15. Деятельность общества // Спасание на водах: орган состоящего под Высочайшим покровительством Её Императорского Величества государыни императрицы Марии Федоровны Общества спасания на водах. 1897. № 12. С. 9.

16. Отчет Тифлисского окружного правления общества спасания на водах, состоящего под высочайшим покровительством Её Императорского Величества Государыни Императрицы Марии Федоровны, за 1899 г. Тифлис, 1900 г. 72 с.

17. Отчет Тифлисского окружного правления общества спасания на водах, состоящего под высочайшим покровительством Её Императорского Величества Государыни Императрицы Марии Федоровны, за 1900 г. Тифлис, 1901 г. 70 с.

18. Отчет Тифлисского окружного правления общества спасания на водах, состоящего под высочайшим покровительством Её Императорского Величества Государыни Императрицы Марии Федоровны, за 1901 г. Тифлис, 1902 г. 59 с.

19. Отчет Тифлисского окружного правления общества спасания на водах, состоящего под высочайшим покровительством Её Императорского Величества Государыни Императрицы Марии Федоровны, за 1902 г. Тифлис, 1903 г. 53 с.

20. Отчет Тифлисского окружного правления общества спасания на водах, состоящего под высочайшим покровительством Её Императорского Величества Государыни Императрицы Марии Федоровны, за 1903 г. Тифлис, 1904 г. 54 с.

21. Отчет Тифлисского окружного правления общества спасания на водах, состоящего под высочайшим покровительством Её Императорского Величества Государыни Императрицы Марии Федоровны, за 1905 г. Тифлис, 1906. 52 с.

22. Отчет Тифлисского окружного правления общества спасания на водах, состоящего под высочайшим покровительством Её Императорского Величества Государыни Императрицы Марии Федоровны, за 1906 г. Тифлис, 1907. 53 с.

23. Отчет Тифлисского окружного правления общества спасания на водах, состоящего под высочайшим покровительством Её Императорского Величества Государыни Императрицы Марии Федоровны, за 1907 г. Тифлис, 1908. 56 с.

References

1. Bahtin V. V., Skrypnikova T. L. Voronezhskoe obshchestvo spasaniya na vodah [Voronezh Rescue Society on the waters]. *Bityug = Bityug*, 2014, no. 4, pp. 13–18.

2. Bezuglov A. M. Nagrady Voronezhskogo okruzhnogo obshchestva spasaniya na vodah [Awards of the Voronezh District Rescue Society on the waters]. *Bereginya-777-Sova = Bereginya-777-Owl*, 2019, no. 2–3 (41–42), pp. 76–78.

3. Bezuglov A. M. Uchrezhdenie voronezhskogo okruzhnogo obshchestva spasaniya na vodah [Establishment of the Voronezh District rescue Society on the waters]. *Istoricheskie, filosofskie, politicheskie i yuridicheskie nauki, kul'turologiya i iskusstvovedenie. Voprosy teorii i praktiki = Historical, philosophical, political and legal sciences, cultural studies and art criticism. Questions of theory and practice*, 2015, no. 4 (54), pt. 1, pp. 26–28.

4. Lysak T. N. Forma odezhdy i znaki otlichiya Komiteta morskikh ekskursij v nachale XX v. [The uniform and insignia of the Committee of Sea Excursions in the early twentieth century]. *Izvestiya Yugo-Zapadnogo gosudarstvennogo universiteta = Proceedings of the Southwest State University*, 2021, vol. 11, no. 5, pp. 252–259.

5. Cukanova O. M., Karpova G. G. Zarozhdenie velosporta v gorode Kurske konca XIX – nachala XX veka [The origin of cycling in the city of Kursk of the late XIX - early XX century]. *Izvestiya Yugo-Zapadnogo gosudarstvennogo universiteta = Proceedings of the Southwest State University*, 2021, vol. 11, no. 5, pp. 206–215.

6. Otchet Tiflisskogo okruzhnogo pravleniya obshchestva spasaniya na vodah, sostoyashchego pod vysochajshim pokrovitel'stvom Eyo Imperatorskogo Velichestva Gosudaryni Imperatricy, za 1887–1888 gg. [Report of the Tiflis District Board of the Water Rescue Society, consisting under the highest patronage of Her Imperial Majesty the Empress, for 1887–1888]. Tiflis, 1889. 39 p.

7. Otchet Tiflisskogo okruzhnogo pravleniya obshchestva spasaniya na vodah, sostoyashchego pod vysochajshim pokrovitel'stvom Eyo Imperatorskogo Velichestva Gosudaryni Imperatricy, za 1888–1889 gg. [Report of the Tiflis District Board of the Water Rescue Society, consisting under the highest patronage of Her Imperial Majesty the Empress, for 1888–1889]. Tiflis, 1890. 51 p.

8. Otchet Tiflisskogo okruzhnogo pravleniya obshchestva spasaniya na vodah, sostoyashchego pod vysochajshim pokrovitel'stvom Eyo Imperatorskogo Velichestva Gosudaryni Imperatricy, za 1889–1890 gg. [Report of the Tiflis District Board of the Water Rescue Society, consisting under the highest patronage of Her Imperial Majesty the Empress, for 1889–1890]. Tiflis, 1891. 43 p.

9. Otchet Tiflisskogo okruzhnogo pravleniya obshchestva spasaniya na vodah, sostoyashchego pod vysochajshim pokrovitel'stvom Eyo Imperatorskogo Velichestva Gosudaryni Imperatricy, za 1890–1891 gg. [Report of the Tiflis District Board of the Water Rescue Society, consisting under the highest patronage of Her Imperial Majesty the Empress, for 1890–1891]. Tiflis, 1892. 40 p.

10. Otchet Tiflisskogo okruzhnogo pravleniya obshchestva spasaniya na vodah, sostoyashchego pod vysochajshim pokrovitel'stvom Eyo Imperatorskogo Velichestva Gosudaryni Imperatricy, za 1891–1892 gg. [Report of the Tiflis District Board of the Water Rescue Society, consisting under the highest patronage of Her Imperial Majesty the Empress, for 1891–1892]. Tiflis, 1893. 44 p.

11. Otchet Tiflisskogo okruzhnogo pravleniya obshchestva spasaniya na vodah, sostoyashchego pod vysochajshim pokrovitel'stvom Eyo Imperatorskogo Velichestva Gosudaryni Imperatricy Marii Fedorovny, za 1894 g. [Report of the Tiflis District Board of the Water Rescue Society, consisting under the highest patronage of Her Imperial Majesty the Empress, for 1894]. Tiflis, 1895. 42 p.

12. Otchet Tiflisskogo okruzhnogo pravleniya obshchestva spasaniya na vodah, sostoyashchego pod vysochajshim pokrovitel'stvom Eyo Imperatorskogo Velichestva Gosudaryni Imperatricy Marii Fedorovny, za 1895 g. [Report of the Tiflis District Board of the Water Rescue Society, consisting under the highest patronage of Her Imperial Majesty the Empress, for 1895]. Tiflis, 1896. 37 p.

13. Otchet Tiflisskogo okruzhnogo pravleniya obshchestva spasaniya na vodah, sostoyashchego pod vysochajshim pokrovitel'stvom Eyo Imperatorskogo Velichestva Gosudaryni Imperatricy Marii Fedorovny, za 1896 g. [Report of the Tiflis District Board of the Water Rescue Society, consisting under the highest patronage of Her Imperial Majesty the Empress, for 1896]. Tiflis, 1897 g. 76 p.

14. Otchet Tiflisskogo okruzhnogo pravleniya obshchestva spasaniya na vodah, sostoyashchego pod vysochajshim pokrovitel'stvom Eyo Imperatorskogo Velichestva Gosudaryni Imperatricy Marii Fedorovny, za 1898 g. [Report of the Tiflis District Board of the Water Rescue Society, consisting under the highest patronage of Her Imperial Majesty the Empress, for 1898]. Tiflis, 1898. 70 p.

15. Deyatel'nost' obshchestva [The activity of the Society]. *Spasanie na vodah: organ sostoyashchego pod Vysochajshim pokrovitel'stvom Ee Imperatorskogo Velichestva gosudaryni imperatricy Marii Fe-*

dorovny Obshchestva spasaniya na vodah, 1897 = Rescue on the waters: the organ of the Rescue on the Waters Society, consisting under the Highest patronage of Her Imperial Majesty Empress Maria Feodorovna 1897, no. 12, p. 9.

16. Otchet Tiflisskogo okruzhnogo pravleniya obshchestva spasaniya na vodah, sostoyashchego pod vysochajshim pokrovitel'stvom Eyo Imperatorskogo Velichestva Gosudaryni Imperatricy Marii Fedorovny, za 1899 g. [Report of the Tiflis District Board of the Water Rescue Society, consisting under the highest patronage of Her Imperial Majesty the Empress, for 1899]. Tiflis, 1900 g. 72 p.

17. Otchet Tiflisskogo okruzhnogo pravleniya obshchestva spasaniya na vodah, sostoyashchego pod vysochajshim pokrovitel'stvom Eyo Imperatorskogo Velichestva Gosudaryni Imperatricy Marii Fedorovny, za 1900 g. [Report of the Tiflis District Board of the Water Rescue Society, consisting under the highest patronage of Her Imperial Majesty the Empress, for 1900]. Tiflis, 1901 g. 70 p.

18. Otchet Tiflisskogo okruzhnogo pravleniya obshchestva spasaniya na vodah, sostoyashchego pod vysochajshim pokrovitel'stvom Eyo Imperatorskogo Velichestva Gosudaryni Imperatricy Marii Fedorovny, za 1901 g. [Report of the Tiflis District Board of the Water Rescue Society, consisting under the highest patronage of Her Imperial Majesty the Empress, for 1901]. Tiflis, 1902 g. 59 p.

19. Otchet Tiflisskogo okruzhnogo pravleniya obshchestva spasaniya na vodah, sostoyashchego pod vysochajshim pokrovitel'stvom Eyo Imperatorskogo Velichestva Gosudaryni Imperatricy Marii Fedorovny, za 1902 g. [Report of the Tiflis District Board of the Water Rescue Society, consisting under the highest patronage of Her Imperial Majesty the Empress, for 1902]. Tiflis, 1903 g. 53 p.

20. Otchet Tiflisskogo okruzhnogo pravleniya obshchestva spasaniya na vodah, sostoyashchego pod vysochajshim pokrovitel'stvom Eyo Imperatorskogo Velichestva Gosudaryni Imperatricy Marii Fedorovny, za 1903 g. [Report of the Tiflis District Board of the Water Rescue Society, consisting under the highest patronage of Her Imperial Majesty the Empress, for 1903]. Tiflis, 1904 g. 54 p.

21. Otchet Tiflisskogo okruzhnogo pravleniya obshchestva spasaniya na vodah, sostoyashchego pod vysochajshim pokrovitel'stvom Eyo Imperatorskogo Velichestva Gosudaryni Imperatricy Marii Fedorovny, za 1905 g. [Report of the Tiflis District Board of the Water Rescue Society, consisting under the highest patronage of Her Imperial Majesty the Empress, for 1905]. Tiflis, 1906. 52 p.

22. Otchet Tiflisskogo okruzhnogo pravleniya obshchestva spasaniya na vodah, sostoyashchego pod vysochajshim pokrovitel'stvom Eyo Imperatorskogo Velichestva Gosudaryni Imperatricy Marii Fedorovny, za 1906 g. [Report of the Tiflis District Board of the Water Rescue Society, consisting under the highest patronage of Her Imperial Majesty the Empress, for 1906]. Tiflis, 1907. 53 p.

23. Otchet Tiflisskogo okruzhnogo pravleniya obshchestva spasaniya na vodah, sostoyashchego pod vysochajshim pokrovitel'stvom Eyo Imperatorskogo Velichestva Gosudaryni Imperatricy Marii Fedorovny, za 1907 g. [Report of the Tiflis District Board of the Water Rescue Society, consisting under the highest patronage of Her Imperial Majesty the Empress, for 1907]. Tiflis, 1908. 56 p.

Информация об авторе/ Information about the Author

Воробьева Светлана Анатольевна, соискатель, Курский государственный университет, г. Курск, Российская Федерация, e-mail: nauka@rags.vrn.ru
ORCID: 0000-0003-0901-7426

Svetlana A. Vorobyeva, Applicant, Kursk State University, Kursk, Russian Federation, e-mail: nauka@rags.vrn.ru
ORCID: 0000-0003-0901-7426